



INFORMATIONS PAROISSIALES

N° 341 - MARS 2021

PAROISSE SAINT-JEAN

23 rue Jean Moulin

18000 BOURGES

☎ 02.48.24.29.94

Permanence : vendredi 16 h à 17 h 45

Accès au site web : [paroisse de Bourges -Saint-Jean](http://paroisse.de.Bourges-Saint-Jean)

Curé : Père Alain KRAUTH

Retrouvez sur www.diocese-bourges.org

les actualités diocésaines, les informations de ce bulletin
dans les rubriques agenda et lettre du mois de la paroisse.

POUR LE CARÊME, LE PAPE FRANÇOIS INVITE À L'ESPÉRANCE

Pour le pape François, le Carême doit être vécu sous le mode de l'espérance : les hommes sont invités à croire que l'histoire n'est pas fermée sur leurs erreurs, leurs violences, leurs injustices et sur le péché et sont appelés à devenir acteurs de pardon.

Les textes du mercredi des Cendres ont rappelé l'importance du jeûne, de la charité et de la prière.

Le jeûne permet à l'homme de faire « l'expérience d'une pauvreté consentie » pour « libérer notre existence de tout ce qui l'encombre ». À commencer par « ce trop-plein d'informations, vraies ou fausses, et de produits de consommation ». Il est alors possible de « concentrer l'attention sur l'autre en l'identifiant à soi-même ».

La charité quant à elle, assure le pape, donne sens à notre vie. Et à l'heure actuelle, faire preuve de charité, c'est « prendre soin de ceux qui se trouvent dans des conditions de souffrance, de solitude ou d'angoisse à cause de la pandémie du Covid-19 ». Cette attitude est un « message de confiance », assurant l'autre de l'amour de Dieu.

Et il est également nécessaire de « se retirer pour prier » car cela permet « de rejoindre, dans le secret, le Père de toute tendresse ».

Bonne montée vers Pâques.

DANS L'ÉPREUVE, GARDER CONFIANCE EN DIEU

L'expérience d'une épreuve importante nous fait sentir notre vulnérabilité et, en même temps, le besoin de l'autre. Notre condition de créature devient encore plus claire et nous faisons l'expérience, d'une manière évidente, de notre dépendance vis-à-vis de Dieu.

Quand nous sommes malades ou dans l'épreuve, en effet, l'incertitude, la crainte, et parfois même le désarroi, envahissent notre esprit et notre cœur ; nous nous trouvons dans une situation d'impuissance car notre résistance ne dépend pas seulement de nos capacités ou de notre "tourment" (cf. Mt 6, 27). L'épreuve impose une demande de sens qui, dans la foi, s'adresse à Dieu, une demande qui cherche une nouvelle signification et une nouvelle direction à notre existence et qui, parfois, peut ne pas trouver tout de suite une réponse.

La famille et les amis eux-mêmes ne sont pas toujours en mesure de nous aider dans cette quête laborieuse. À cet égard, la figure biblique de Job est emblématique. Sa femme et ses amis ne réussissent pas à l'accompagner dans son malheur ; pire encore, ils amplifient en lui la solitude et l'égarement en l'accusant. Job s'enfonce dans un état d'abandon et d'incompréhension. Mais, précisément à travers cette fragilité extrême, en repoussant toute hypocrisie et en choisissant la voie de la sincérité envers Dieu et envers les autres, il fait parvenir son cri insistant jusqu'à Dieu qui finit par lui répondre en lui ouvrant un horizon nouveau. Il lui confirme que sa souffrance n'est pas une punition ou un châtement ; elle n'est même pas un éloignement de Dieu ou un signe de son indifférence. Ainsi, cette vibrante et émouvante déclaration au Seigneur jaillit du cœur blessé et guéri de Job : « *C'est par oui-dire que je te connaissais, mais maintenant mes yeux t'ont vu* » (Jb 42, 5).

PARTAGE DE CARÊME :

SOUTENIR LES PROJETS DE L'ASSOCIATION MECE POUR 2021

Le Diocèse et le Doyenné de Bourges ont décidé de soutenir les projets de l'association MECE au Rwanda, d'y participer financièrement et d'inciter les paroissiens à un don à l'occasion du Carême. **Vous pouvez envoyer vos dons par chèque à Association MECE, 22 rue Hardouin Mansart 18000 Bourges.**

Pour tout renseignement : ☎ 06.61.19.36.41 (Elisabeth Tréfou)

<https://mece-rwanda.jimdofree.com>

L'ANNÉE 2021 PLACÉE SOUS LE PATRONAGE DE SAINT JOSEPH

Par la Lettre Apostolique « *Patris corde* » (« *Avec un cœur de Père*»), publiée le 8 décembre 2020, le Pape François a décrété l'année 2021 « **année spéciale Saint Joseph** ».

« Ce désir a mûri au cours de ces mois de pandémie durant lesquels nous pouvons expérimenter, en pleine crise qui nous frappe, que nos vies sont tissées et soutenues par des personnes ordinaires, souvent oubliées, qui ne font pas la une des journaux et des revues, ni n'apparaissent dans les grands défilés du dernier show mais qui, sans aucun doute, sont en train d'écrire aujourd'hui les événements décisifs de notre histoire : médecins, infirmiers et infirmières, employés de supermarchés, agents d'entretien, fournisseurs de soins à domicile, transporteurs, forces de l'ordre, volontaires, prêtres, religieuses et tant d'autres qui ont compris que personne ne se sauve tout seul.

Que de personnes font preuve chaque jour de patience et insufflent l'espérance, en veillant à ne pas créer la panique mais la co-responsabilité ! Que de pères, de mères, de grands-parents, que d'enseignants montrent à nos enfants, par des gestes simples et quotidiens, comment affronter et traverser une crise en réadaptant les habitudes, en levant le regard et en stimulant la prière ! Que de personnes prient, offrent et intercèdent pour le bien de tous.

Nous pouvons tous trouver en Saint Joseph l'homme qui passe inaperçu, l'homme de la présence quotidienne, discrète et cachée, un intercesseur, un soutien et un guide dans les moments de difficultés. Saint Joseph nous rappelle que tous ceux qui, apparemment, sont cachés ou en deuxième ligne » jouent un rôle inégalé dans l'histoire du salut. À eux tous, une parole de reconnaissance et de gratitude est adressée. »

SACREMENT DE LA RÉCONCILIATION

« Seigneur, Tu aimes tout ce qui existes et Tu n'as de répulsion pour aucune de tes œuvres : Tu fermes les yeux sur les péchés des hommes :

Tu les invites à la pénitence et Tu leur pardonnes,

Car Tu es le Seigneur notre Dieu. » (Livre de la sagesse 11, 24-25.27)

Confessions individuelles :

- ♦ samedi 6 mars de 10 h à 12 h à l'église St-Jean
- ♦ jeudi 18 mars de 10 h 15 à 12 h à l'église de St-Germain du Puy
- ♦ tous les samedis de 10 h à 12 h (26 rue Porte Jaune)
- ♦ journée de la Miséricorde : mercredi 17 mars de 12 h à 22 h (horaires en fonction des consignes sanitaires) à l'église du Sacré-Cœur (rue de l'Abbé Moreux)

DÉCÈS LE 14 FÉVRIER DE L'IMÂM DE LA MOSQUÉE ASSOUNA À BOURGES

Mohamed El Hachti (appelé par beaucoup Cheikh Abdennûr), imâm de la mosquée Assouna située avenue Alfred de Musset aux Gibjoncs, est décédé le 14 février d'une crise cardiaque à l'âge de 65 ans.

Né le 14 juin 1955 à Bouzaki, près de Tétouan au Maroc, il était père de sept enfants. C'est dans son village et très jeune qu'il a appris le Coran avant d'entreprendre de longues études théologiques qui ont débouché sur l'obtention du diplôme d'imâm. **Il est arrivé à Bourges en 1986 où il a été imâm pendant 35 ans.** Il savait parler aux anciens comme aux jeunes ; toujours souriant et attentif aux autres, il appelait souvent à la patience.

En 2016, il a participé à la messe à la chapelle Saint-Paul pour rendre hommage au Père Jacques Hamel qui venait d'être assassiné et manifester sa solidarité avec les catholiques. Et il était présent à l'Archevêché en 2019 à l'invitation de Mgr Beau à l'occasion de la rencontre annuelle de l'Évêque avec les responsables musulmans du Cher et de l'Indre pour le commencement du Ramadan.

Ses obsèques ont eu lieu au cimetière de Pignoux le 18 février, en présence de plusieurs centaines d'hommes musulmans (dans la culture musulmane, les femmes sont invitées à aller au cimetière le lendemain) et du curé de la paroisse Saint-Jean.

Son frère, actuellement imam à Vierzon, a été imam à Châteauroux pendant une dizaine d'années.

Voici le témoignage rédigé par Rachid Guerbas :

« Sous le choc de l'horreur de l'assassinat du Père Jacques Hamel, j'ai rencontré Cheikh Abdennûr l'imâm de la mosquée Assounna. Je lui ai dit que nous, musulmans, devons nous manifester et dire notre totale solidarité avec nos sœurs et frères chrétiens. J'ai rajouté qu'il s'agit d'un drame qui survient dans notre seconde patrie. Avec son sourire et l'œil humide, il m'a répondu : "Non, frère Rachid, il s'agit de notre première patrie, et de hideux criminels ont assassiné notre frère" . Paradoxalement, ce moment de grande affliction m'a offert une éclaircie : j'ai été heureux de retrouver la vivacité du jeune, vif, sportif et entreprenant Abdennûr que j'ai connu à son arrivée à Bourges à la fin des années quatre-vingt.

Cheikh Abdennûr a tenu à être présent à la messe, comme il a tenu à participer activement à l'hommage rendu au martyr égorgé en pleine célébration. La chapelle Saint Paul résonne encore de son émouvante lecture du Coran et de ses

messages d'amour... Paix à l'âme de notre frère Jacques Hamel.

Paix à l'âme de notre frère et imâm Cheikh Abdennûr qui vient de nous quitter. Il y a tant à dire sur cet être d'exception qui a consacré toute sa vie aux fidèles et à la transmission du message d'amour que portait magnifiquement ce sourire qui ne l'a jamais quitté, malgré toutes les souffrances qu'il a endurées. Conscient de sa responsabilité vis-à-vis de la communauté musulmane des années quatre-vingt qu'il découvrit démunie et en perte de repère, il a sacrifié sa vie et sa famille à son service, avec ce sens du dévouement des saints et des êtres de foi.

L'innombrable foule et l'immense affliction de ceux qui l'ont accompagné à sa dernière demeure dit l'œuvre grandiose du sacrifice de ce grand homme. Pardonne-nous de ne pas avoir su et pu nous élever à ta hauteur, pardonne-nous de ne pas avoir été plus présents à tes côtés.

Je te vois, de là-haut, et avec ton sourire me répéter ce que tu me disais souvent pour me rassurer : "Vous êtes pardonnés mes frères. Je pardonne même à ceux qui m'ont fait du mal. Je prie pour eux, car je n'ai pas su atténuer leur ignorance. Ce qui caractérise les ignorants c'est leur totale ignorance du mal qu'ils font. Puis-je te rappeler ce dicton : L'ignorant fait du tort à son être et à son âme plus que ne le ferait un ennemi à son pire ennemi..."

Innâ lillâhi wa innâ ilayhi râjî'ûn : c'est à Dieu que nous sommes, et c'est à Lui que nous retournons. Paix à toi cher frère, paix à toi cher guide, paix à toi cher imâm, paix à toi mon cher Abdennûr. »

Et voici le message reçu de Mohamed Bouizegarène, président de l'association musulmane Ensemble de Saint-Germain du Puy :

« Chères sœurs et chers frères, nous avons été nombreux à être touchés par la présence du père Alain lors de l'enterrement de notre regretté imâm de la mosquée Essounna de Bourges, Cheikh Abdennûr et nous vous en remercions fraternellement.

L'occasion nous est donnée de vous souhaiter un très bon Carême. *Merci de transmettre ce message à vos fidèles : en ces temps où l'humanité vit un grand bouleversement et que l'horizon ne semble guère s'éclaircir, que nos prières, en cette période de Carême qui nous invite et nous incite à une plus grande méditation, nous ramènent à l'essentiel et éclairent notre chemin en nous donnant de plus grandes raisons d'espérer en des jours meilleurs.*

Que chacun d'entre nous retrouve cette belle paix des âmes. »

EN MARS, VOYAGE DU PAPE FRANÇOIS EN IRAK ET RENCONTRE DU GRAND AYATOLLAH CHIITE ALI AL SISTANI

Le pape François a annoncé sa venue en Irak du 5 au 8 mars 2021, à ***l'invitation de la République d'Irak et de l'Église catholique locale***. Accueilli à Bagdad par le clergé catholique et les autorités politiques, il a prévu d'aller à Nadjaf, dans le sud, chiite, à la rencontre du grand ayatollah Ali Al Sistani, plus haute autorité chiite du pays.

Il se rendra également dans la plaine d'Ur, liée à la mémoire d'Abraham, puis dans la ville d'Erbil, capitale du Kurdistan irakien, et enfin, en zone sunnite, à Mossoul et Karakoch, principale ville chrétienne de la plaine de Ninive. Le Vatican a précisé à plusieurs reprises que ce voyage aurait lieu si les conditions sanitaires et sécuritaires le permettent.

Pour les chiites du pays, environ 60 % de la population, l'autorité de l'ayatollah Ali Al Sistani dépasse le cadre religieux et s'étend pleinement dans le domaine politique. *« Les Irakiens ont intériorisé sa domination, et ses fatwas sont considérées comme des lignes rouges à ne jamais franchir »*, insiste un sociologue. Selon lui, tout voyageur important en Irak tente de rencontrer l'ayatollah, mais celui-ci n'accepte que de façon *exceptionnelle*.

Pour Adel Bakawan, cette *« rencontre du siècle sans précédent dans l'histoire »*, selon ses propres mots, semble néanmoins presque une évidence pour un événement aussi historique que la première visite d'un pape en Irak. *« L'ayatollah Al Sistani est tout à fait conscient du poids, du symbolisme et de tout ce que représente le pape dans le monde, soutient-il. Autant il peut se permettre de refuser des rencontres avec des chefs d'État, autant il ne pouvait se permettre de refuser de recevoir le pape. »*

La rencontre entre les deux hommes étant qualifiée de « privée », elle ne devrait pas donner lieu à un échange de discours. Mais, même en l'absence de déclaration conjointe, cet *« événement marquant agira sans aucun doute pour la pacification du pays, l'élaboration de bonnes conditions pour un contrat social inter-irakien et d'une revalorisation des chrétiens au sien de la société et de l'État »*, veut croire Adel Bakawan.

Alors que l'Irak est toujours marqué par la violence et l'instabilité, ***cette rencontre aura une valeur inestimable pour les musulmans, pour les chrétiens, pour tous les Irakiens car elle représentera la vocation à la paix, à la stabilité et à la tolérance.***

MESSE DU DIMANCHE 21 FÉVRIER ANIMÉE PAR LA COMMUNAUTÉ RWANDAISE

Des paroissiens rwandais ont souhaité célébrer une messe en mémoire de Kizito Mihigo, décédé il y a un an au Rwanda. A cette occasion, ils ont accepté d'animer la messe présidée par le Père Eric, d'interpréter des chants rwandais et de participer à la procession des offrandes par le chant mais aussi par la danse.

Kizito a été un très grand chanteur liturgique et le symbole de la réconciliation rwandaise. Il a chanté le pardon, l'amour, et la réconciliation entre les peuples et surtout entre les Rwandais. Malheureusement, il a été retrouvé mort en prison le 17 février 2020. Il vient de recevoir le prix européen des droits de l'homme, Vaclav Havel, à titre posthume.

Voici le texte du chant « La miséricorde » :

Il y a des fois où je me sens comme une larme,
Il y a des fois où je me sens comme un sourire,
Il y a des fois où je me sens que j'ai été créé
Pour exprimer ce que vit l'homme Dieu.

Refrain **Pauvre pécheur, qu'est-ce que je peux apporter ?**
Pauvre pécheur, qu'est-ce que je peux proposer ?
Au monde entier qui a tant besoin de paix,
Au monde entier qui a tant besoin d'amour.

Je suis du Rwanda mais je suis pour le monde,
Je suis du Rwanda mais je vais vers la vie,
Je suis un homme mais je marche vers Dieu. Amen
Pour moi, l'amour est le chemin le plus sûr.

J'appelle le Rwanda à être la lumière,
J'appelle le Rwanda à être l'espérance,
J'appelle le Rwanda à vivre la vie de Dieu. Amen
En pardonnant comme Dieu pardonne.

Miséricorde, le chemin vers la vie
Miséricorde, la vérité de Dieu,
Miséricorde, une grâce qui nous transforme,
Miséricorde, retenons bien ce mot.

CALENDRIER PAROISSIAL ET DIOCÉSAIN (SOUS RÉSERVE)

- ♦ rencontre d'adultes se préparant au baptême et à la confirmation : samedi 6 mars de 10 h 30 à 12 h au Centre paroissial
- ♦ aumônerie 6^e-5^e : samedi 13 mars de 9 h 30 à 12 h 15 à Saint-Henri
- ♦ aumônerie 4^e-3^e : dimanche 28 mars à St-Henri de 9 h 15 à 16 h
- ♦ réunion de l'Équipe d'Animation Pastorale (EAP) : jeudi 18 mars

NOS PEINES... LES OBSÈQUES SUR LA PAROISSE - FÉVRIER 2021

Suzanne RELUT – Jacqueline MORIZET – André SAUTEREAU – Isabel DE OLIVEIRA –
André BONFAND – Claude PONCEAU – Ascension AMOROSO – Paulette PAILLART –
Kléber CHAGNON – Edward WOLOCH – Marie-Thérèse BOULMIER

PROCHAINES MESSES PAROISSIALES POUR LE MOIS DE MARS 2021 (sous réserve des consignes sanitaires)

- ♦ Messes en semaine : du mardi au vendredi à 9 h, à l'oratoire de l'église Saint-Jean
- ♦ **Samedi à 18 h 30 : à la chapelle Notre-Dame de la Paix (messes suspendues à cause du couvre-feu à 18 h)**
- ♦ **Dimanche à 10 h 30 : généralement à la chapelle Saint-Paul**

MARS 2021	LIEUX	
	PAROISSE SAINT-JEAN	PAROISSE SAINT-GERMAIN
3^{ème} dimanche de Carême		
Dimanche 7 mars	Saint-Paul	<i>Asnières-les Bourges</i>
4^{ème} dimanche de Carême		
Dimanche 14 mars	Saint-Paul	<i>Saint-Germain du Puy</i>
5^{ème} dimanche de Carême		
Dimanche 21 mars	Saint-Paul	Fussy
Vendredi de la 5^{ème} semaine de Carême : Chemin de Croix		
Vendredi 26 mars à 15 h	Saint-Paul	
Dimanche des Rameaux et de la Passion		
Samedi 27 mars à 16 h	Saint-Jean	-
Dimanche 28 mars à 10 h 30	Saint-Paul	<i>Asnières et Moulins à 10 h 30</i>

AVRIL 2021	LIEUX	
	PAROISSE SAINT-JEAN	PAROISSE SAINT-GERMAIN
Mardi Saint : messe chrismale		
Mardi 30 mars à 15 h	Cathédrale Saint-Etienne	
Jedi Saint : La Cène		
Jedi 1 ^o avril à 16 h	Saint-Jean	<i>Saint-Germain du Puy à 16 h</i>
Vendredi Saint : Office de la Croix		
Vendredi 2 avril	Saint-Jean à 15 h	Saint-Germain du Puy à 15 h
Veillée pascale		
Samedi 3 avril	Saint-Jean à 16 h	<i>Saint-Germain du Puy à 16 h</i>
Dimanche de Pâques : la Résurrection du Christ		
Dimanche 4 avril	Saint-Paul	<i>Fussy</i>